



“Tan cerca de Cuba y de Estados Unidos:
cubanoamericanos fuera de
Miami y la Política de Estados Unidos
hacia Cuba”,

Arturo López-Levy

Korbel Latin America Center

University of Denver

Metropolitan Area	Immigrant Population from Cuba	% of Metro Area Population
Miami-Fort Lauderdale-West Palm Beach, FL	789,000	13.0%
Tampa-St. Petersburg-Clearwater, FL	65,000	2.2%
New York-Newark-Jersey City, NY-NJ-PA	62,000	0.3%
Orlando-Kissimmee-Sanford, FL	28,000	1.1%
Houston-The Woodlands-Sugar Land, TX	26,000	0.4%
Cape Coral-Fort Myers, FL	21,000	3.0%
Los Angeles-Long Beach-Anaheim, CA	20,000	0.1%
Las Vegas-Henderson-Paradise, NV	18,000	0.8%
Naples-Immokalee-Marco Island, FL	17,000	4.7%
Louisville-Jefferson County, KY-IN	9,000	0.7%

Table 1. Top Concentrations by Metropolitan Area for Cuban Immigrants, 2014-18

Por números fríos, la Florida y Miami son el centro de la diáspora cubana en Estados Unidos

- El mayor centro de la vida cubana en los Estados Unidos está en la Florida, y particularmente en la zona Miami-Fort Lauderdale-West Palm Beach.
- La relación política, económica y social con ese centro de la diáspora cubana es central.
- Cercanía geográfica, concentración del voto Cubano-americano y del lobby étnico contrario a una distensión con Cuba.
- No sobre-estimar números: en Miami-Fort Lauderdale-West Palm Beach, la población Cubano-americana representa el 13%, de la población del área metropolitana. Esa población es el 40 % de la población cubana en EE.UU.
- No subestimar influencia política concentrada: Los cubanos de la Florida han electo en las últimas décadas: 2 senadores, y 9 representantes. Solo dos han abogado por desmantelamiento de sanciones, Joe Garcia, por levantar restricciones a Cubano-americanos, Maxwell A. Frost por desmantelar el embargo.
- Tomar la comunidad cubana en el Sur de la Florida como el espacio para discutir un cambio hacia una lógica de cooperación con Cuba es aceptar una batalla desnivelada dentro de un enclave con cultura autoritaria favorable al bloqueo.

Numeros no son
influencia:
Importancia de
valores relativos.

- Comparaciones con otros lobbies etnicos, como el lobby judío, o el italo-americano que sirvieron de modelo a la FNCA es engañosa. La mayoría de las donaciones políticas a candidatos por los grupos Cubano-Americanos son relativamente pequeñas. Lo notable en la posición pro-bloqueo es la concentración de su fuerza en el enclave de Miami, dentro de un estado pendular y la debilidad y falta de articulación de sus oponentes.
- Si de escoger el terreno para promover cooperacion se trata, es importante encontrar otros contextos, fuera de Miami, donde la mayor fuerza del lobby pro-bloqueo es que gana por no presentación, no por su fuerza absoluta.
- Es en ese contexto que crece el perfil de los Cubano-americanos en otros estados, fuera de Miami, no como contrapeso al poder del lobby pro-bloqueo de Miami sino como proveedores de voz, legitimidad y nodos de vinculos fuertes con Cuba a redes sociales que son mayoritariamente de vinculos debiles con Cuba.
- Una nueva situación con capacidad de acción colectiva historicamente inedita dado el abaratamiento de los costos de transporte y comunicacion.
- El Sistema politico de Estados Unidos es de representación territorial no etnica. No hay diputados etnicos, sino por estados. Marco Rubio no es el senador Cubano-americano. Es el senador por la Florida. Como dijo Jeff Flake a Lincoln Diaz-Balart en la camara de representantes, "todos los cubanos de mi distrito apoyan el acercamiento con Cuba". Hay una narrativa, incluso conservadora, que apuesta por rechazar los lobbies etnicos

La fuerza de los vinculos debiles (Mark Granoveter)

- Aqui habria que aplicar a la discusión sobre la política hacia Cuba, la teoria del profesor de Stanford Univ Mark Granoveter sobre vinculos Fuertes y vinculos debiles. Segun Granoveter, los nexus debiles tienen la especial ventaja de que permiten intercambiar información, narrativas, redes sociales que son menos probables en círculos de personas que tienen un vinculo fuerte de amistad basado en experiencias communes.
- Los EEUU tienen diferentes culturas politicas regionales, en las que hay patrones diferentes de pensar sobre como la vida política y economica debe organizarse. En esas culturas, rol del estado en la sociedad es definido en modo diferente. El conocimiento de esas culturas fuera de la comunidad de Miami ofrece a esos cubanos posibilidades de plantear propias narrativas de cooperacion.
- Las cuestiones a dilucidar aqui como politica publica es 1) como lograr que esos cubanos que se ubican mas alejados geograficamente puedan estar mas cerca de Cuba y de donde viven en EEUU para plantearse aproximaciones propias a sus representantes y a otros sectores de la sociedad estadounidense. 2) como lograr que desde esa autonomia, los Cubano-americanos fuera de Miami puedan ser puentes para conectar Cuba con sus redes sociales al interior de la sociedad estadounidense donde viven.

De comunidades diasporicas a comunidades transnacionales.

- El reto para la posición pro-engagement es convertir esas comunidades diasporicas en parte de una comunidad transnacional cubana en la que los cubano-americanos en EEUU actúan como puentes de conexión entre la cultura del país en que viven con Cuba.
- El concepto de diáspora ha ganado terreno en una nueva era, la de la globalización, es parte de un concepto donde el rol de los estados, y el territorio ha perdido fuerza para definir lo que algunos llaman "tribus globales", que tienen identidades fluidas, movibles, múltiples y complementarias. Identidades no desaparecen, el patriotismo sigue contando pero en el marco de una participación en una economía y sociedad globalizada.
- Como ha escrito el profesor de la Universidad de Tel-Aviv Yossi Shaim, las diásporas existen pero son activadas por élites. Se trata de políticas públicas que convierten al emigrado en un activo cultural, no solo de inversión o remesas, sino fundamentalmente de redes sociales, contactos e ideas. Lo que aparece como éxodo de cerebros puede transformarse en ganancia de cerebros. Los cubanos que aparecen ante el gobierno norteamericano como fuera de la corriente principal de contactos con Cuba puede transformarse en verdaderos puentes entre la cultura estadounidense fuera del enclave de Miami, con una jerarquía de prioridades y visiones diferentes.
- Reacciones distintas al 17 de Diciembre de 2014. Ejemplo: Padre de Anthony González, congresista por Ohio.

Recomendaciones al gobierno de Estados Unidos

- En virtud de los principios republicano y federal defender promover la pluralidad política y geográfica de la comunidad Cubano-americana, evitando lo que Samuel Huntington y Tony Smith llamaron “the narrow policy agenda of diasporas” que socavan (undermine) “the nation common good”. Si como dice el mantra demócrata “los cubanos americanos son nuestros mejores embajadores en Cuba”, es importante admitir su diversidad. Cada diálogo de Cubano-americanos con la Casa Blanca debe incluir a cubanos del resto de la Unión.
- Crear espacios para contactos entre otras regiones de Estados Unidos fuera de la Florida y Miami con Cuba. Si de promover derechos humanos con el ejemplo se trata, hay mas Libertad y debate civil, y menos McCarttismo en otros estados que en el Miami controlado por el trumpismo anticastrista. La creacion de las doce licencias generales de viaje por la administracion Obama debe ser restaurada. No es coherente que haya una licencia general para la misma comunidad de la que salen los representantes que procuran prohibir los viajes a Cuba.
- Concebir el contacto con el sector privado Cubano como un acicate a la liberalización económica cubana integral, no como segmento compartido con respecto al resto de la economía cubana. Ayudar a la “marketizacion” de la economía cubana toda es racional a los intereses y valores de Estados Unidos en su propio mérito. Promover una clase media a través de un desarrollo orientado a una economía de mercado regulado es quizás- como recomienda la teoría de la modernización, la mayor contribución a demandas de apertura política desde una lógica nacional.

Recomendaciones al gobierno de Cuba.

Elevar el perfil de los Cubano-americanos en otros estados y partes de la Florida fuera de Miami como partners desde su pluralidad e inserción en la sociedad estadounidense en el diálogo y la comunicación con Cuba. Esos sectores pueden crear puentes con más impunidad y crear buenas prácticas en la relación social y económica con Cuba. Por efecto de carambola, esa movida puede abrir apetitos y reconsideraciones en el enclave autoritario de Miami.

Actualizar la política migratoria eliminando requerimientos: de los dos años para regresar, para la repatriación, reduciendo precios de pasaportes que golpean de modo especial a los que tienen más millas que viajar para regresar a Cuba.

Preparar la apertura de consulados en Estados Unidos en diferentes áreas de EEUU y de nuevos consulados norteamericanos en Cuba.

Reforzar el contenido de “inside the people” versus “inside the state’s borders” o “inside the official ideology” en el discurso hacia la diáspora. “Primero que todo, judío”- Ariel Sharon a AIPAC. Antes que Israelí, antes que Likudnik, la identidad común. / “Primero que todo Cubano”

Tres consideraciones sobre la política cubana hacia los emigrados cubanos fuera de Miami.

Para contrarrestar la narrativa que procura promover el sector privado como ente separado, promover soluciones de suma no zero con integración estatal-privado. Un ejemplo es el programa 3 en 1 de Zacatecas con las remesas mexicanas. El gobierno ofreció dos dólares, uno de impuestos estatales y otro federales por cada dólar enviado de remesas para proyectos público-privados que favorecen infraestructura de beneficio común a nivel local.



Fomentar talleres de educación empresarial, marketing global y de mercado in situ con apoyo de autoridades locales y emigrantes provenientes de la localidad. No solo es el contenido que se imparte sino las conexiones que se crean.



?Quién puede pagar estas políticas? Importancia de diplomacia pública para atraer cooperación de terceros países con respecto a los cubanos canadienses, europeos o de otros países. Eso tendría efecto rebote sobre los interesados en EEUU./ cooperación multilateral.

En la Guerra,
preparate
para la paz.

- Si la mejor manera de evitar la Guerra, es preparándote, durante la paz, la mejor forma de afianzar los pasos de paz, es preparándote en medio de la guerra económica para no perder tiempo cuando lleguen. El tiempo es una variable de primero orden para los países pequeños en conflictos asimétricos. Aunque el abandono de la política de Obama no se entiende sin la responsabilidad central de Donald Trump y que grupos como EngageCuba no tenían como su objetivo central eliminar las sanciones al costo político que fuese, sino carrerismo, salarios, y otras preocupaciones, Cuba pudo capitalizar mucho mas las oportunidades medio abiertas entre enero de 2015 y Junio de 2017. Seria bueno que si la administración Biden abre espacios, Cuba diversifique sus nexos con la sociedad norteamericana usando los contactos con los cubano-americanos insertados en su seno, en Miami y en toda la geografía de la Unión.